



Libros para el Mundo

Información Elaborada por Romà Seguí



1 Preliminar

La Organización No Gubernamental Libros para el Mundo es una asociación independiente, de iniciativa ciudadana y sin ánimo de lucro, cuyo objetivo es favorecer el desarrollo educativo y cultural de los países en vías de desarrollo y zonas desfavorecidas de nuestro país, utilizando el libro como herramienta básica.

Conscientes que desde aquí tenemos recursos para ayudar a superar estas deficiencias, creamos Libros para el Mundo en 1994, reconvirtiendo la antigua asociación juvenil Grupo 4 (1988). A partir de este momento nos centramos en proyectos de creación y ampliación de bibliotecas públicas y escolares.

2 Objetivos

El libre acceso a la educación y la cultura sigue siendo a nivel mundial exclusivo para minorías. Las desigualdades que marcan este acceso son un freno más para el desarrollo de las poblaciones más desfavorecidas.

¿De qué sirve que los países en vías de desarrollo alcancen importantes tasas de alfabetización, si luego no tienen los medios imprescindibles para ejercitar y desarrollar esas nuevas capacidades?

Desde su fundación, Libros para el Mundo ha puesto en marcha distintos proyectos de cooperación cultural, en los que el libro es el instrumento básico de actuación. Con nuestro apoyo a la

creación y desarrollo de bibliotecas públicas y escolares, pretendemos acercar los conocimientos y la cultura a los lugares donde más falten recursos.

Concentramos nuestras actuaciones en países de América Latina, África y España, mediante la cooperación con las entidades públicas y privadas que promueven los proyectos.

Al tiempo, colaboramos en el estrechamiento de los lazos culturales hispánicos y el uso del español en todo el mundo. Todas estas acciones persiguen el impulso de las capacidades locales en los lugares de destino y su pleno protagonismo en los proyectos.

3 Áreas de Actuación

Dos son las áreas básicas donde Libros para el Mundo desarrolla su actividad :

1.- La concienciación y sensibilización sobre la realidad cultural y educativa de zonas en vías de desarrollo :

Somos conscientes de que en la actualidad tienen lugar en el mundo situaciones límite, extremadamente dramáticas donde está en peligro la supervivencia de miles de personas. Sin embargo, pensamos que esta realidad no debe relegar a un segundo plano la importancia otorgada a la educación y la cultura en el desarrollo de los pueblos. Libros para el Mundo se propone recordarlo.

En los medios de comunicación, en los foros infantiles y juveniles, en bibliotecas, en centros culturales, y en otro tipo de convocatorias como ferias del libro, encuentros literarios, etc, tratamos de que se hagan eco de nuestras iniciativas y así conseguir activos colaboradores de la organización.

2.- La realización de proyectos de cooperación al desarrollo, fundamentalmente creando bibliotecas públicas y escolares :

Hemos sistematizado nuestra organización, de manera que pequeños grupos de trabajo sean altamente operativos, al poder trabajar con gran

autonomía dentro de unas directrices comunes. Esto nos facilita la integración de voluntarios y el seguimiento de los proyectos.

Las etapas en que se divide la realización de cada proyecto son :

A. Análisis de Solicitudes

De todas las solicitudes de fondos bibliográficos que nos llegan, son seleccionados los proyectos que mejor responden a los objetivos de la organización, que supongan un mayor impacto de la población beneficiaria y que sean factibles en cuanto a su viabilidad económica.

B. Selección y formación de los materiales librarios y no librarios

Se realiza adecuándola al perfil de los usuarios potenciales, previamente estudiado mediante encuestas que nos proporcionan las entidades demandantes, normalmente entidades sin ánimo de lucro desde zonas en vías de desarrollo.

Para elaborar los fondos actuamos en dos frentes:

* libros de nuestros depósitos (donaciones de particulares, librerías, editoriales, ...)

* compras en instituciones, editoriales, librerías, de materiales que no tengamos disponibles y sean imprescindibles para crear unos fondos bibliográficos equilibrados.

C. Captación de Recursos para su envío y puesta en marcha

Paralelamente a la creación del fondo bibliográfico, buscamos financiación para su envío y puesta en marcha. Nos dirigimos a particulares, empresas, editoriales, fundaciones, ONG's y administraciones públicas. Una vez conseguidos los recursos económicos suficientes, damos paso a la fase final del proyecto.

D. Envío, seguimiento y evaluación

Se envían los libros a la contraparte beneficiaria, con materiales técnicos para la organización, puesta en funcionamiento y dinamización de la biblioteca creada o ampliada. Si es necesario,

personal técnico acompaña el envío con objeto de apoyar y formar los futuros bibliotecarios/as.

La organización beneficiaria se compromete con Libros para el Mundo a realizar una evaluación del impacto del proyecto, que nos servirá para corregir desviaciones en futuras actuaciones.

4 Organización

La base de nuestra asociación es la organización de trabajo voluntario de profesionales de diferentes áreas: bibliotecarios, editores, libreros, cooperantes, educadores, empresarios, expertos en medios de comunicación, etc.

Nuestra política es la de dar continuidad a la organización de manera descentralizada, a partir

del impulso de centros en diferentes ciudades y de la toma de responsabilidades por socios colaboradores activos. En la actualidad funciona una delegación en Sevilla y otras están en fase embrionaria (Barcelona, Zaragoza y Tenerife).

Para poder abarcar el mayor número de proyectos sin perder la eficacia y seriedad, nuestro objetivo es ampliar el número de delegaciones, que trabajen de forma cada vez más autónoma, asumiendo y ejecutando proyectos, consiguiendo a nivel local voluntarios, apoyos institucionales y socios colaboradores, a partir de los objetivos y la imagen de Libros para el Mundo. Pero no tenemos prisa. Queremos crecer de manera consciente a largo plazo.

(Extraído de la Memoria de actividades)

Proyectos de Libros para el Mundo 1996

Proyecto

Escuelas Urbanas Mixtas Unificadas

Localidad

Sonsonate (El Salvador)

Copartícipe

Escuelas Salvador Díaz Roa y Colonia Sensunapán.

Descripción

Creación de bibliotecas escolares en los dos colegios existentes en la localidad de Sonsonate, sin material bibliográfico alguno actualmente. Dichas bibliotecas funcionarán también como bibliotecas públicas, para proporcionar sus servicios a toda la comunidad. El fondo inicial estará compuesto de obras de consulta para maestros y alumnos, así como por libros de lectura para usuarios infantiles, juveniles y adultos.

Proyecto

Antigua

Localidad

Antigua (Guatemala)

Copartícipe

Biblioteca Municipal de Antigua

Descripción

Después de más de 20 años y gracias a la presión de la comunidad, se procedió a la reapertura de la Biblioteca Municipal de Antigua. Sin embargo, los fondos con los que cuenta son inadecuados o están anticuados, por lo que Libros para el Mundo está preparando materiales actualizados y adecuados a las demandas de la población.

Proyecto

Hermanamiento de colegios

País

Ecuador

Descripción

Esta iniciativa fomentará el intercambio cultural, humano y de bienes básicos, entre los miembros de las comunidades educativas de colegios españoles y de países del Tercer Mundo. De esa forma se pretende, entre otras cosas, concienciar a los estudiantes españoles sobre la realidad de la población del Tercer Mundo.

Proyecto

Biblioteca Municipal de Asunción

Localidad

Asunción (Paraguay)

Copartícipe

Ayuntamiento de Asunción

Descripción

La escasez de recursos ha supuesto el envejecimiento de los fondos de la Biblioteca Municipal de la capital de Paraguay, lo que le impide cumplir su función de biblioteca pública. Libros para el Mundo pretende ampliar y actualizar sus fondos.

Proyecto

Salpa

Localidad

Quito (Ecuador)

Copartícipe

Fundación Salpa para la Educación y la Cultura

Descripción

Libros para el Mundo proporcionará el fondo fundacional para la biblioteca pública de un barrio popular de Quito con una población de más de 100.000 habitantes. La fundación Salpa, por su parte, gestionará la biblioteca, además de aportar el local, el mobiliario y el personal.

Proyecto

El Beni

Localidad

El Beni (Bolivia)

Descripción

La comunidad indígena Mosente, en los Yungas, Departamento del Beni, se ha comprometido a la creación de una biblioteca para su comunidad y para dar servicio al resto de la comarca. Libros para el Mundo suministrará el fondo inicial de esa biblioteca.

Proyectos realizados

Algunos de los proyectos de Libros para el Mundo ya finalizados son: dotación de libros para los campamentos de refugiados saharauis en Tinduf, biblioteca pública de Ita (Paraguay), biblioteca para la comunidad indígena Arhuaca de Nabusi-make (Colombia), bibliotecas escolares en Guinea Ecuatorial y biblioteca infantil en Potosí (Bolivia).

(Información extraída de Correo Bibliotecario, nº 6, mayo de 1996).

Sedes y direcciones / Libros para el Mundo

☛ Delegación Madrid

c/ Carretas 14, 7º D. 28012 Madrid

Tel.: (91) 522 62 11 / Fax: (91) 522 62 11

e-mail: libros.mundo@mad.servicom.es

☛ Delegación Sevilla

Apartado 4004. Sevilla

Tel.: (95) 476 84 77 / Fax: (95) 422 69 63

